

DOSSIER DE PRESSE

RENTRÉE

UNIVERSITAIRE

2023-24



**LA FORMATION ET LA RECHERCHE,
DEPUIS 1432**

— Contact presse

Direction de la communication - contact-presse@unicaen.fr - 02 31 56 53 71**SOMMAIRE**

Sommaire.....	2
CHIFFRES CLÉS.....	3
Effectifs étudiants au 12 sept. 2023.....	3
PARCOURSUP.....	3
FORMATION – ORIENTATION - INSERTION.....	4
Compétences & Métiers d’avenir.....	4
Campus universitaire caennais de cybersécurité.....	4
Normandie, territoire, humanités, ingénierie, intelligence artificielle.....	5
Santé, territoire, innovation et numérique.....	5
L’université de Caen Normandie forme au métier d’orthoptiste.....	6
RECHERCHE.....	7
22 M€ pour l’université de Caen Normandie, lauréate du programme Excellences.....	7
Science avec & pour la société : UNICAEN organise un colloque sur les recherches participatives.....	7
Pôle Universitaire d’Innovation.....	8
ASDESR : Accélération des stratégies de développement des établissements d’enseignement supérieur.....	8
ENTREPRISES À NOS CÔTÉS.....	9
Le Club Phénix, un réseau de partenaires dynamique.....	9
Signature d’une convention de partenariat avec EDF.....	9
Soirée des open badges : Pourquoi et comment valoriser les compétences transversales ?.....	9
INTERNATIONAL.....	10
SPACEMED : un master européen dédié à la médecine spatiale.....	10
Internationalisation des formations.....	11
Poursuite de notre coopération avec les Balkans.....	11
L’université de Caen membre de plusieurs réseaux européens.....	11
DURABLE & RESPONSABLE.....	12
Un engagement réel et labellisé.....	12
Réduire Les émissions de gaz à effet de serre.....	13
Structurer l’action de l’université.....	13
Former aux enjeux des transitions.....	14
Zoom sur l’accompagnement des étudiants et étudiantes en situation de handicap.....	14
VIE DE CAMPUS.....	15
Schéma directeur de la vie étudiante : Un plan d’action pluriannuel pour la vie étudiante.....	15
Bureau de la vie étudiante : Informer, accompagner et soutenir les projets.....	15
La santé étudiante, notre priorité.....	15
Vie culturelle.....	16
2024 : L’ANNÉE DU SPORT.....	17
Before de la Fête de la science.....	17
Journée de sensibilisation autour des Violences sexistes et sexuelles dans le sport.....	17
UNICAEN Solidaire, une marche contre les cancers féminins.....	18
Soirée événement autour de Sarah Abitbol.....	18
AGENDA.....	19

CHIFFRES CLÉS

EFFECTIFS ÉTUDIANTS AU 12 SEPT. 2023

Année universitaire
2023 - 2024 :

chiffres au 12/09/23

26 366 étudiantes &
étudiants inscrits à
UNICAEN

19 700 étudiantes &
étudiants inscrits en 1^{er}
cycle

5 420 néo-bacheliers

À ce jour, les inscriptions se poursuivent. Cependant, il est déjà possible de donner les grandes tendances : au 12 septembre 2023, 26 366 étudiantes et étudiants sont inscrits à l'université, un chiffre en hausse par rapport aux inscriptions à la même date l'an passé (24 508).

Parmi cette population étudiante, plus de 19 700 sont inscrits en 1^{er} cycle. Ils sont 5 849 inscrits en 2^e cycle.

9 500 étudiants sont inscrits en 1^{re} année de licence, licence accès santé et BUT.

Parmi ces inscrits en 1^{re} année, 5 420 sont des néo-bacheliers.

77,8 % des néo-bacheliers sont inscrits dans les formations de licence, 20,2 % dans les BUT et 2 % dans d'autres formations.

Près de 30 % des néo-bacheliers sont inscrits dans les formations de licence suivantes : Droit (826 étudiants), STAPS (470 étudiants) et Psychologie (332 étudiants).

846 étudiants sont inscrits dans les parcours accès aux études de santé, les Licences L.AS : droit, économie, psychologie, physique, chimie, informatique, mathématiques, sciences de la vie, sciences pour la santé, STAPS.

L'université compte également, au 12 septembre 2023, 4 134 étudiantes et étudiants inscrits en master.



PARCOURSUP

L'université de Caen Normandie a validé 8 249 admis dont 8 177 se sont inscrits définitivement répartis comme suit : 5 421 néo-bacheliers et 2 756 reprises d'études ou réorientation. Pour les étudiants n'ayant pu voir leurs vœux satisfaits, une période complémentaire a été ouverte jusqu'au 12 septembre permettant ainsi de compléter leurs vœux initiaux. La phase complémentaire permet aux candidats de formuler de nouveaux vœux et d'accepter des propositions d'admission dans des formations qui ont des places disponibles.

FORMATION – ORIENTATION - INSERTION

COMPÉTENCES & MÉTIERS D'AVENIR

L'université de Caen Normandie a répondu à l'appel à manifestation d'intérêt "Compétences et métiers d'avenir", piloté par le Secrétariat général pour l'investissement. Cet appel, qui s'inscrit dans le cadre des objectifs et leviers de France 2030, vise à répondre aux besoins des entreprises et des institutions publiques en matière de formation, d'ingénierie de formation, initiale et continue, et d'attractivité des formations, pour permettre l'acquisition des compétences nécessaires aux métiers d'avenir de France 2030.

L'université de Caen Normandie est lauréate de 3 projets :

- CYRCE · Campus universitaire caennais de cybersécurité
- NORMAN-THIIA · Normandie, territoire, humanités, ingénierie, intelligence artificielle
- SATIN · Santé, territoire, innovation et numérique

L'établissement est partenaire de 3 autres projets :

- Nouveau nucléaire, nouvelles compétences (3NC), coordonné par le Campus d'excellence international normand des énergies (CMQE CEINE), soutient l'émergence d'une filière nucléaire innovante participant à la décarbonation de l'industrie et des transports. Le projet se décline en sept axes de développement pour faire naître une appétence pour les projets nucléaires, améliorer l'offre de formations et faire de la Normandie un observatoire du futur de l'énergie en France. L'université de Caen Normandie propose un large choix de formations diplômantes, qualifiantes et certifiantes spécialisées dans le domaine du nucléaire, du bac+3 au doctorat.
- H2 neutralité carbone, coordonné par le Campus d'excellence international normand des énergies (CMQE CEINE), soutient la formation des futurs professionnels spécialisés dans la production d'énergie décarbonée aux niveaux techniciens supérieurs et ingénieurs.
- Digital FCU, porté par France Université Numérique, accompagne l'ensemble des communautés de formateurs et concepteurs de formations aux profondes transformations induites par l'ère du numérique et amplifiées par la pandémie COVID-19.

CAMPUS UNIVERSITAIRE CAENNAIS DE CYBERSÉCURITÉ

L'université de Caen Normandie est lauréate de l'appel à manifestation d'intérêt "Compétences et métiers d'avenir" dédié à la cybersécurité avec le projet CYRCE. Ce projet, doté de 5 millions d'euros, répond à la stratégie nationale de cybersécurité définie dans le cadre du plan d'investissement France 2030 : renforcer l'offre de formation, soutenir les liens et synergies entre les acteurs de la filière, et sensibiliser le plus grand nombre aux enjeux de la cybersécurité.

CYRCE, soutenu par la Région Normandie, s'appuie sur l'éventail des formations pluridisciplinaires de l'université de Caen Normandie et de l'ENSICAEN.

Le projet CYRCE prévoit entre autres la création d'un master cybersécurité ouvert à l'alternance (bac +5), d'un diplôme d'université droit & management de la cybersécurité et d'un catalogue de formation continue sur-mesure.

Administrateur systèmes et réseaux, responsable de maintenance logicielle et matérielle, architecte sécurité, cryptologue, analyste des risques, juriste spécialisé... D'ici 2028, le projet CYRCE formera, sur notre territoire, plus de 250 spécialistes par an, du niveau bac +3 à bac +8, couvrant un large spectre de métiers cibles.

NORMANDIE, TERRITOIRE, HUMANITÉS, INGÉNIERIE, INTELLIGENCE ARTIFICIELLE

NORMAN-THIIA propose une offre de formation pluridisciplinaire, territoriale, pour les niveaux licence, master et doctorat, autour de l'intelligence artificielle, pour les spécialistes et les non-spécialistes, avec une complémentarité et des passerelles entre les formations du territoire normand. Le projet a pour cible de former plus de 700 étudiants de niveau Master ou ingénieur en IA et plus de 2 500 étudiants de niveau intermédiaire BUT ou Licence.

Le projet, doté de 5M€, est porté et coordonné par l'université de Caen Normandie qui s'est entourée de plusieurs partenaires : l'université de Rouen, l'université du Havre, l'ENSICAEN, l'INSA de Rouen et l'ESIGELEC.

SANTÉ, TERRITOIRE, INNOVATION ET NUMÉRIQUE

La digitalisation touche aujourd'hui tous les secteurs, de l'industrie, à la formation, à la santé. Le projet SATIN, lauréat de l'AMI "Compétences et métiers d'avenir" a pour objectif de former les étudiants inscrits dans les formations de santé à la digitalisation et aux transformations de système de soins par le numérique. Ce projet, doté de 2,8M€, est structuré autour d'un consortium porté par l'université de Caen Normandie, composé de la Région Normandie, de l'ARS (Agence régionale de santé) Normandie, du CHU de Caen, du Pôle TES (Transactions électroniques sécurisées), de l'URML (Union régionale des médecins libéraux) et de l'IRTS (Institut du travail social). Il bénéficie ainsi d'un fort soutien des acteurs industriels et institutionnels locaux et aspire à la construction d'un écosystème local de santé numérique.

SATIN soutient la formation, initiale et continue, des étudiants et professionnels de santé et médico-sociaux au numérique en santé et la création d'un parcours Intelligence artificielle, sciences des données et santé au sein du master informatique de l'UFR des Sciences

Les actions proposées visent à modifier l'offre déjà existante et d'enrichir l'offre de formation de l'université de Caen Normandie, notamment avec la création d'un Master en Droit de la Santé.

L'UNIVERSITÉ DE CAEN NORMANDIE FORME AU MÉTIER D'ORTHOPTISTE

Du nouveau à la rentrée 2023 ! L'université de Caen Normandie ouvre une formation conduisant au certificat de capacité d'orthoptie. Une première sur le territoire normand !

L'orthoptiste dépiste, analyse et traite les troubles et déséquilibre de la vision, en complément des examens ophtalmologiques. Cette profession paramédicale est essentielle dans la prise en charge des soins visuels de la population, aux côtés des médecins ophtalmologistes.

Cette nouvelle formation, accessible avec un baccalauréat ou équivalent, s'effectue en 3 ans. Elle répond à un objectif : améliorer l'offre de soins proposée à la population sur le territoire normand.

15 étudiants et étudiantes ont fait leur rentrée à l'université de Caen Normandie le 4 septembre 2023. Le programme alterne entre enseignements théoriques, stages hospitaliers (140 heures en première année), et stages en cabinets libéraux.

Une fois le diplôme obtenu, les orthoptistes exerceront au sein de différentes structures (hôpitaux, maisons de retraite, centres de rééducation et de soin) ou participeront à l'activité des cabinets d'ophtalmologie.



RECHERCHE

22 M€ POUR L'UNIVERSITÉ DE CAEN NORMANDIE,
LAURÉATE DU PROGRAMME EXCELLENCES

L'université de Caen Normandie, aux côtés de ses partenaires du site de Caen (CNRS, INSERM, CEA, GANIL, CHU, CYCERON, ENSICAEN) et avec le soutien de la Région Normandie, a remporté l'appel à projet "Excellence sous toutes ses formes", lancé dans le cadre du plan d'investissement France 2030.

Avec le projet "Caen, Stratégie pour l'accélération en recherche" (CaeSAR), l'université de Caen Normandie affirme son positionnement en tant qu'acteur majeur de l'attractivité du territoire.

Ce projet, doté de 10,8M€ par le programme Excellences, est soutenu par la Région Normandie à hauteur de 10,8M€.

CaeSAR entend créer les conditions favorables à l'excellence de la recherche grâce à un environnement propice à l'accueil des chercheurs, à la diffusion des connaissances et aux initiatives sciences-société. La recherche et la formation étant intrinsèquement liées, le projet CaeSAR porte une ambition au meilleur niveau international et comporte un vaste programme de Graduate Schools, d'Écoles d'été, de contrats doctoraux et post-doctoraux et de soutien aux projets européens – notamment ERC.

SCIENCE AVEC & POUR LA SOCIÉTÉ :
UNICAEN ORGANISE UN COLLOQUE SUR LES RECHERCHES PARTICIPATIVES

L'université de Caen Normandie accueillera du 22 au 24 novembre le colloque international "Recherches participatives : connaissances et reconnaissances".

Comment produire des recherches avec et pour la société ? Les recherches participatives, qui tentent de se faire avec des non scientifiques, des citoyens, des populations concernées par les problématiques étudiées par les chercheurs et chercheuses, sont au cœur du programme d'actions "Science avec et pour la société" de l'université de Caen Normandie.

Ce colloque, premier du genre en France, réunira praticiens et chercheurs afin de faire le point sur ce que produisent ces recherches participatives par rapport aux standards traditionnels de la recherche académique.



LE
DŌME
DES LES IMAGINATIONS COLLECTIVES



UN PROJET
Science avec
et pour la société

COLLOQUE INTERNATIONAL

Recherches participatives :
connaissances
et reconnaissances



22-24
NOV.
2023



PÔLE UNIVERSITAIRE D'INNOVATION

Après une sélection parmi les 5 pilotes nationaux à l'échelle nationale devant préfigurer les Pôles Universitaires d'Innovation en compagnie de l'ensemble des partenaires de l'enseignement supérieur normand, le PUI normand se voit récompenser par une nouvelle labellisation dans la campagne 2023 pour un montant supérieur à 4,5 M€.

ASDESR : ACCÉLÉRATION DES STRATÉGIES DE DÉVELOPPEMENT DES ÉTABLISSEMENTS D'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR

Dans le cadre de l'appel à projet dédié au développement des ressources propres et de la stratégie d'accélération qui leur est dédiée, l'université de Caen utilisera une partie de sa dotation pour renforcer une cellule d'appui au montage de projets européens pour encore mieux accompagner ses chercheurs dans leurs projets.



ENTREPRISES À NOS CÔTÉS

LE CLUB PHÉNIX, UN RÉSEAU DE PARTENAIRES DYNAMIQUE

Le Club phénix, club des partenaires de l'université de Caen a pour objectif d'animer les relations avec les entreprises de notre territoire et qui sont en lien avec l'établissement.

De l'auto-entrepreneur au grand groupe, de la TPE à la PME, de la Normandie à l'international, le Club Phénix regroupe déjà plus de 5 400 partenaires publics et privés. Avec ce club d'entreprises, l'université renforce les partenariats existants et en développe de nouveaux en mettant en place un espace privilégié de rencontres avec l'ensemble des acteurs des territoires, collectivités, associations, filières économiques, entreprises. À titre d'exemple, plusieurs conventions ont été signées avec des pôles et filières normandes tels que NAE, LSN, NWX, AREA, ainsi que des partenariats établis avec les agences d'attractivité comme Normandie Attractivité et Attitude Manche.

Le développement de ces collaborations facilite l'insertion professionnelle des étudiants de l'université de Caen Normandie (stages, alternance, offres d'emploi) et leur fournit des éléments pour se connecter au monde professionnel, comprendre les entreprises, leurs préoccupations et leurs besoins.

SIGNATURE D'UNE CONVENTION DE PARTENARIAT AVEC EDF

EDF et l'université de Caen Normandie signent une convention de partenariat le 27 octobre 2023. Objectifs : connecter étroitement la formation des ingénieurs et techniciens et les besoins en compétences des entités du territoire.

Accompagnant le projet de la Région "Faire confiance à la Jeunesse" pour développer l'offre de l'Enseignement Supérieur en Normandie, la signature de la convention permettra de mettre en lumière l'excellence des dispositifs des formations techniques et scientifiques proposées pour intéresser et former les jeunes aux métiers de l'énergie. Elle valorisera également les opportunités de carrière proposées au sein du Groupe EDF et plus largement dans les grandes entreprises du territoire ainsi que la diversité des parcours professionnels jusqu'aux postes de dirigeants sur le territoire normand.

En amont de la signature de la convention entre EDF et l'université de Caen Normandie, une table ronde se tiendra autour des parcours de formation d'excellence, en présence d'étudiants et d'étudiantes, d'industriels et d'élus du territoire.

SOIRÉE DES OPEN BADGES : POURQUOI ET COMMENT VALORISER LES COMPÉTENCES TRANSVERSALES ?

Le Club Phénix et le Centre d'enseignement multimédia universitaire (CEMU) organisent une soirée dédiée aux open badges.

Un open badge, ou badge numérique, est un outil au service de la reconnaissance ouverte de compétences, savoirs, savoir-faire, savoir-être, intérêts, réalisations... Il se matérialise par une image numérique basée sur une technologie open source. Mais pourquoi les utiliser ? Comment les attribuer ? Quelles compétences sont à valoriser ? Que deviennent ensuite les badges délivrés ?

Rendez-vous le mardi 10 octobre 2023 pour tout savoir sur les open badges !

INTERNATIONAL

SPACEMED : UN MASTER EUROPÉEN DÉDIÉ À LA MÉDECINE SPATIALE

Quels sont les effets des environnements extrêmes sur les êtres humains? Le master Spacemed, labellisé Erasmus Mundus, accueillera sa première cohorte d'étudiants et étudiantes en septembre 2024.

Le master européen Spacemed proposera, à la rentrée 2024, une formation d'excellence dans le domaine des sciences de la vie dans l'espace et en environnements extrêmes. Objectifs : former des médecins capables d'offrir un soutien médical pour les futurs vols spatiaux commerciaux ou encore des ingénieurs biomédicaux capables de concevoir, d'optimiser, d'exploiter et de valider des dispositifs de vie aérospatiaux.

Le programme s'appuiera sur des études de terrain dans des conditions comparables aux vols spatiaux et aux environnements extrêmes (haute altitude, sous l'eau, milieux chauds et froids, secs et humides). Il s'appuiera également sur des expériences pratiques dans des laboratoires de pointe.

Cette formation, d'une durée de deux ans, est portée par l'université de Caen Normandie en partenariat avec Humboldt Universität/La Charité (Allemagne) et l'Institut de recherche Jozef Stefan (Slovénie) : les étudiantes et étudiants seront accueillis dans chacun de ces trois établissements durant un semestre.

L'université de Caen Normandie les accueillera au premier semestre de M1. Ils seront toutes et tous encadrés par l'équipe du laboratoire COMETE (UMR-S 1075), déjà très active sur la thématique de la physiologie et de la médecine aérospatiale.



Avec le master de physique nucléaire NUCPHYS et le master d'ingénierie portuaire, marine et côtière COMEM+, **SpaceMed est le 3^e Master d'excellence Erasmus Mundus dont UNICAEN est partenaire et le 1^{er} en tant que porteur de projet.**

INTERNATIONALISATION DES FORMATIONS

Dans le cadre de sa politique de soutien à l'internationalisation des formations et d'internationalisation à domicile, l'université de Caen Normandie a récemment mis en place un dispositif d'accompagnement des équipes enseignantes et pédagogiques.

Cette internationalisation des cursus doit en effet rendre plus inclusive l'exposition aux langues étrangères ainsi qu'aux formations interculturelles pour notre communauté étudiante, tout en étant un facteur d'attractivité pour les étudiantes et étudiants internationaux.

Destinées à promouvoir la mise en place de parcours en anglais, ces formations sont ouvertes à tous les enseignants et enseignantes souhaitant proposer tout ou partie de leurs cours en langue étrangère. Ces dispositifs permettront de se former à l'enseignement en anglais, à l'enseignement dans un contexte interculturel ou à préparer une mobilité d'enseignement.

Initiées en 2022, ces formations ont d'ores et déjà permis d'accueillir plus de 60 enseignantes et enseignants de l'établissement.

POURSUITE DE NOTRE COOPÉRATION AVEC LES BALKANS

Un accord de coopération a été signé avec l'université du Monténégro en lien avec un déplacement régional.

Un financement Erasmus de mobilité spécifique (426 035€) a été obtenu cet été pour poursuivre nos coopérations avec le Kosovo, la Macédoine du nord, l'Albanie et le Monténégro.

L'UNIVERSITÉ DE CAEN MEMBRE DE PLUSIEURS RÉSEAUX EUROPÉENS

Témoin de sa volonté de se doter d'une stratégie internationale globale, l'Université de Caen participe à plusieurs réseaux européens

— ENIHEI (European Network of Innovative Education Institutions)

Ce réseau comprend un représentant de chaque pays de l'espace européen de la recherche pour conseiller la Commission européenne dans sa stratégie d'innovation. L'université de Caen Normandie a été désignée pour représenter la France au sein de ce réseau d'une trentaine d'universités.

<https://education.ec.europa.eu/education-levels/higher-education/innovation-in-education/european-network-of-innovative-higher-education-institutions>

— EUA (European University Association)

L'université de Caen Normandie rejoint l'association européenne des universités qui réfléchit au devenir de l'espace européen de l'enseignement supérieur et de la recherche.

<https://eua.eu/>

— AcrosseU

L'université de Caen Normandie porte un projet d'alliance européenne dédié à l'impact des universités sur leurs écosystèmes territoriaux qui réunit des universités de 8 pays. Ce projet qui a reçu le Seal of Excellence européen sera de nouveau soumis à la Commission européenne en 2024.

Plus d'infos

<https://www.unicaen.fr/luniversite-de-caen-a-linitiative-dune-universite-europeenne-alliance-acrosseu/>
<https://www.acrosseu.org/>

DURABLE & RESPONSABLE

UN ENGAGEMENT RÉEL ET LABELLISÉ

En juin dernier, l'université de Caen Normandie a obtenu le label DD&RS (développement durable et responsabilité sociétale). Il récompense les établissements d'enseignement supérieur engagés qui doivent démontrer que leur dynamique est réelle, intégrée dans le fonctionnement de l'établissement à tous les niveaux et structurée pour tenir dans la durée.

— Un bilan d'évaluation très positif

Le label est construit en 5 axes (1. Stratégie et gouvernance ; 2. Enseignement et formation ; 3. Recherche et innovation ; 4. Gestion environnementale ; 5. Politique sociale) dans lesquels se répartissent 18 variables stratégiques. Pour l'obtenir, il faut valider au moins 9 variables avec une note supérieure ou égale à 3 (sur une échelle comportant cinq niveaux d'évaluation : 1. Prise de conscience ; 2. Initiation ; 3. Conformité ; 4. Maîtrise ; 5. Exemplarité).

L'université de Caen Normandie a validé 13 variables sur 18. Ce qui est un très bon résultat pour une université pluridisciplinaire et multisite (13 campus et sites universitaires dans 3 départements). Le jury a d'ailleurs salué la grande qualité et la rigueur du dossier de candidature de l'établissement ainsi que sa trajectoire.

— Les points forts de la candidature UNICAEN

Sans être exhaustif, certains points forts du dossier UNICAEN méritent d'être mis en avant.

Dans l'axe Stratégie et gouvernance, il est apparu que la structuration et l'intégration de la mission assurent l'animation de la transversalité nécessaire à la bonne prise en compte des enjeux du DD&RS. La coopération territoriale, très développée à l'université de Caen Normandie, a également été remarquée comme une force.

L'axe Recherche et innovation a permis de mettre en lumière tout le travail accompli ces dernières années sur la science ouverte, ainsi que les actions de science avec et pour la société (label SAPS) ou plus récemment sur l'intégrité scientifique.

L'axe Gestion environnementale a quant à lui permis de valoriser le travail opéré depuis plus de 10 ans sur la rénovation du patrimoine, les économies d'énergie et les émissions de gaz à effet de serre, sans oublier les actions en faveur de la biodiversité et de la gestion des déchets.

Enfin, les différentes actions en faveur de l'inclusion et de la diversité ont été remarquées dans l'axe Politique sociale, notamment celles menées sur la qualité de vie étudiante et l'accompagnement des personnes en situation de handicap.

En savoir plus : <https://www.unicaen.fr/luniversite-obtient-le-label-ddrs/>



RÉDUIRE LES ÉMISSIONS DE GAZ À EFFET DE SERRE

— La chaufferie du campus 1 passe à la biomasse

En cette rentrée 2023, l'université de Caen poursuit sa transition énergétique et franchit une nouvelle étape dans la rénovation de son réseau de chaleur sur le campus 1. Ce projet technique innovant à forte valeur écologique a été financé à 100 % par France Relance à hauteur de 8,8M€.

Les principaux objectifs sont d'arrêter la production de chaleur par consommation d'énergie fossile, de garantir l'indépendance énergétique de l'établissement et de réduire les émissions de gaz à effet de serre responsables du dérèglement climatique. Ce projet est très impactant puisque le campus 1 est composé de 36 bâtiments représentant 135 000m² à chauffer. Cela représente près de 47% du patrimoine bâti de l'université.

L'opération menée permet la métamorphose de la chaufferie à gaz en une chaufferie biomasse moderne, ainsi que la restauration complète du réseau de chaleur interne sur le Campus 1. Cette transition s'inscrit dans la stratégie DDRS de l'université pour réduire son empreinte environnementale, en rénovant son patrimoine et apportant un meilleur confort aux usagers.

Inauguration de la chaufferie biomasse vendredi 15 septembre 2023 à 11h.

— Bilan carbone

L'université est actuellement en train de réaliser son bilan carbone complet (Scope 1 à 3) avec l'aide d'un cabinet de conseil spécialisé. Les données sont majoritairement collectées et le calcul du bilan ainsi que son analyse est en cours. Le bilan accompagné d'un plan d'action de réduction des émissions de GES devrait être publié au cours de l'automne 2023.

STRUCTURER L'ACTION DE L'UNIVERSITÉ

— Plan de mobilité

La réalisation du plan de mobilité de l'université est en cours. Une première phase d'enquête a été menée en ligne et s'est poursuivie avec des groupes de travail sur tous les sites universitaires. Ces échanges sur site ont permis de faire apparaître les besoins récurrents et universels ainsi que les problématiques spécifiques à chaque campus. Cela permet d'établir des propositions d'actions concrètes et adaptées. Elles seront soumises à la communauté au cours du premier semestre en vue d'une publication en fin d'année 2023. Il sera ensuite mis en œuvre et suivi.

Résultats de l'enquête en ligne et point d'étape : <https://www.unicaen.fr/elaboration-plan-de-mobilite-point-detape/>

— Guide de la communication égalitaire

L'université de Caen Normandie affirme et réaffirme son plein engagement en faveur de l'égalité femmes/hommes. À l'instar d'autres universités francophones, elle encourage l'usage de la communication égalitaire, en tout premier lieu dans sa communication interne et externe. Afin de créer un cadre commun à cette pratique, un guide a été publié. La communication égalitaire désigne l'ensemble des règles et conventions de langage visant à mettre explicitement en évidence la présence des femmes et des hommes.

Guide de la communication égalitaire : <https://www.unicaen.fr/guide-pour-une-communication-egalitaire/>

FORMER AUX ENJEUX DES TRANSITIONS

— Adaptation de l'offre de formation aux enjeux des transitions

Conformément au rapport Jouzel et aux attentes du MESRI, l'université va intégrer la transition écologique pour un développement soutenable (TEDS) dans la formation de tous les étudiants de 1^{er} cycle au plus tard pour la rentrée 2025 : cela passe par l'identification des ressources pédagogiques existantes en TEDS, la mise en place d'une cellule pédagogique regroupant des enseignants volontaires de plusieurs disciplines ainsi que des ingénieurs pédagogiques du CEMU et la construction d'un élément constitutif à insérer dans toutes les maquettes pédagogiques des diplômes de l'établissement. En l'état actuel, 1 diplôme sur 5 de l'offre de formation initiale de l'université comprend déjà au moins un module en lien avec la transition écologique et sociale.

Liste des diplômes : https://www.unicaen.fr/wp-content/uploads/2023/05/UNICAEN_ formations-DDRS_web.pdf

— Un MOOC pour apprendre à identifier et prévenir les violences sexistes et sexuelles (VSS) à l'université

L'université met en place en cette rentrée un module d'autoformation en ligne, accessible à toute la communauté universitaire en auto-inscription sur les plateformes pédagogiques de l'établissement. L'objectif à l'issue du module est d'être capable de savoir définir et identifier les situations de VSS, d'utiliser la notion clé de consentement pour les éviter et de savoir réagir lorsqu'on en est témoin. Un focus est fait sur le cadre légal ainsi que les spécificités des VSS dans l'enseignement supérieur et la recherche. Le dispositif de cellule d'écoute UNICAEN est également présentée. Enfin, il est questions des enjeux et des leviers en qualité d'acteur ou actrice de prévention, par exemple en tant qu'association étudiante.

ZOOM SUR L'ACCOMPAGNEMENT DES ÉTUDIANTS ET ÉTUDIANTES EN SITUATION DE HANDICAP

Sur l'année universitaire 2022-2023, 812 étudiantes et étudiants ont pu bénéficier de l'appui du Service de santé étudiante. Parmi eux, 311 ont été accompagnés par le Relais handicap Santé, qui propose une aide aux inscriptions, à la prise de note ou à la récupération des cours, une adaptation de documents en braille ou gros caractères, ou encore des prêts de badges de parking et des prêts de matériel (dictaphone, logiciels adaptés...). Chaque année, plus d'une centaine d'emplois étudiants sont recrutés pour accompagner les étudiantes et étudiants en situation de handicap.

Le Relais Handicap Santé participe cette année avec les universités de Rouen Normandie et Le Havre Normandie à l'élaboration d'un guide conjoint sur les différentes procédures d'aménagements proposées. Ce guide s'adressera à la fois aux équipes enseignantes et administratives des lycées, mais aussi des lycéennes et lycéens ainsi qu'à leurs familles pour les accompagner en amont dans leurs démarches.

Des vidéos de témoignages d'étudiantes et d'étudiants en situation de handicap seront également diffusées au cours de l'année universitaire.

VIE DE CAMPUS

SCHÉMA DIRECTEUR DE LA VIE ÉTUDIANTE : UN PLAN D'ACTION PLURIANNUEL POUR LA VIE ÉTUDIANTE

L'université de Caen Normandie a été l'une des premières universités à se doter d'un schéma directeur de la vie étudiante (SDVE) en juillet 2023. Couvrant la période 2023 – 2027, ce document liste l'ensemble des actions à mener pour faire de l'université un établissement facilitateur du quotidien et vecteur d'enrichissement de la vie étudiante.

Le SDVE est une feuille de route sur des thématiques variées, touchant à l'ensemble de la vie de l'étudiante ou de l'étudiant : mobilités, santé physique et mentale, social, vie associative, accompagnement, dynamique des campus, vie culturelle.... Il vise à apporter, sur l'ensemble du territoire, un cadre de vie et d'études propice à leur réussite.

Ce document a été construit en associant l'ensemble de la communauté universitaire par le biais de 13 rencontres publiques sur l'ensemble des sites et campus de l'université, de janvier à avril 2023. Un questionnaire a également permis au printemps de recueillir l'avis des étudiantes et étudiants afin de prioriser dans le temps les actions à mener.

BUREAU DE LA VIE ÉTUDIANTE : INFORMER, ACCOMPAGNER ET SOUTENIR LES PROJETS

L'université s'est dotée à l'occasion de la rentrée universitaire 2023 d'un nouveau dispositif, le Bureau de la vie étudiante (BVE). Il a pour objectif d'accompagner les étudiantes et étudiants dans leurs démarches administratives, de les informer sur le fonctionnement de l'université et ainsi leur permettre de s'intégrer rapidement à la vie universitaire.

Le BVE propose un accompagnement au montage de projet et contribue au développement des actions préconisées dans le SDVE.

Une première action a déjà été menée, avec le recrutement de 14 étudiantes et étudiants relais sur l'ensemble des campus et sites de l'université. Ces emplois étudiants peuvent ainsi servir de porte d'entrée aux étudiantes et étudiants, avec des échanges de pair à pair.

Ce dispositif est financé par la Contribution vie étudiante et de campus.

LA SANTÉ ÉTUDIANTE, NOTRE PRIORITÉ

Le SUMPPS, service universitaire de médecine préventive et de promotion de la santé, se transforme en SSE, service de santé étudiante. En plus de ses missions de prévention et de veille sanitaire, le SSE propose désormais des consultations de médecine générale. Les médecins généralistes du SSE pourront être déclarés comme médecins traitants pour les étudiantes et étudiants le souhaitant.

L'ensemble des consultations sont ouvertes à tout étudiant ou étudiante de l'université et d'établissements d'enseignement supérieur ayant conventionné avec l'université. La prise de rendez-vous évolue également et se fait maintenant en ligne. Il est toujours possible de se rendre sur place sans rendez-vous : dans ce cas, un infirmier ou une infirmière pourra évaluer le besoin médico-social de l'étudiante ou de l'étudiant afin d'y répondre directement, ou pour l'orienter vers la prise de rendez-vous la plus adaptée.

Le SSE pratique le tiers payant intégral, ce qui permet aux étudiantes et aux étudiants de bénéficier d'une consultation entièrement prise en charge par l'Assurance maladie, sans avancer de frais.

6 étudiantes et étudiants ont été recrutés pour délivrer des messages de santé et de prévention sur les campus durant l'année universitaire. Ces étudiants relais pourront ainsi aider les étudiantes et étudiants à adopter de bons réflexes en matière de santé et faire connaître l'offre de santé du SSE.

VIE CULTURELLE

— Création du Service universitaire d'action culturelle

La création du Service universitaire d'action culturelle, le SUAC, s'est concrétisée durant l'année universitaire, pour dynamiser toujours plus la place de la culture sur tous nos campus.

L'offre d'ateliers et de stages de pratique artistique s'est structurée pour nos étudiants et étudiantes à Caen, Cherbourg et Alençon. Elle est cette année composée de 23 stages et ateliers gratuits dans ces trois villes, pour un total de plus de 200 ateliers.

À ces offres gratuites s'ajoutent 6 stages et ateliers payants, pris en charge partiellement à hauteur de 50 ou 75%. L'établissement prend aussi en charge 50% du prix d'un forfait de 20 heures d'utilisation des studios de répétition du Cargö à Caen et de La Luciole à Alençon. Une réduction de tarif de 50% est également mise en place à Caen avec le Théâtre des Cordes, la Comédie de Caen et le théâtre de la Renaissance.

Cette offre est financée par la Contribution vie étudiante et de campus (CVEC).



— 2025 : Millénaire de la ville de Caen

2025 : une date clé pour la ville de Caen, qui fêtera ses 1 000 ans d'histoire ! L'université de Caen Normandie, intimement liée à sa ville, son histoire et son développement, est membre du groupement d'intérêt public (GIP) en charge de l'organisation de l'événement. L'établissement s'associe à l'événement et proposera un programme de festivités.

2024 : L'ANNÉE DU SPORT

L'université de Caen Normandie n'a pas attendu la tenue des Jeux olympiques et paralympiques en France pour investir le sport ! Chaque année, le service universitaire des activités physiques et sportives (SUAPS) accueille 9 000 adhérents et adhérentes (dont 400 personnels) et 150 sportifs et sportives de haut niveau (dont 22 de très haut niveau), avec un programme de près de 80 activités d'horizons très divers.

Mais en cette année un peu plus sportive que d'autres, naturellement les universités sont encore plus investies que d'habitude.

De nombreux événements sont en cours de labellisation Génération 2024, mais on peut d'ores et déjà en citer 4 qui marqueront cette année préolympique et responsable.



BEFORE DE LA FÊTE DE LA SCIENCE

La thématique nationale de la Fête de la science 2023 étant « Sport & Science », l'université a cette année élaboré un programme exceptionnel pour son "Before", le mercredi 4 octobre 2023. Les publics pourront se mesurer à nos sportifs et sportives de haut niveau au cours d'ateliers ludiques le temps d'une après-midi. Un grand invité et des scientifiques spécialisés dans la thématique sport-santé seront présents pour apporter leur expertise. Cette après-midi sera suivie d'une conférence grand public autour de la recherche et du sport autour de sujets tels que l'ultra endurance, l'accomplissement physique en conditions extrêmes...

JOURNÉE DE SENSIBILISATION AUTOUR DES VIOLENCES SEXISTES ET SEXUELLES DANS LE SPORT

La question des violences sexistes et sexuelles concerne l'ensemble de la population, mais revêt une importance particulière pour le monde sportif. Les relations enseignants/enseignés ou entraîneur/entraîné peuvent en effet engendrer des situations d'admiration et d'emprise psychologique, mais aussi parce que la place du corps (et de l'engagement corporel) accroît également cette exposition (y compris par le biais du rapport à l'effort et à la souffrance, qui peut participer du brouillage des repères).

Dans le but de se saisir de ces considérations, l'UFR STAPS de l'université de Caen Normandie intègre à son offre de formation des éléments à la fois théoriques sur les discriminations et les stéréotypes de genre (notamment dans le domaine des sciences sociales) et d'autres plus pratiques sur la façon d'y faire face et de les prévenir sur le terrain. La formation du personnel de l'UFR STAPS est également envisagée.

Dans cette démarche, l'UFR STAPS organise une journée de sensibilisation aux violences sexistes et sexuelles dans le sport réservée à ses étudiants et étudiantes de Licence 2 et 3, le 16 octobre 2023.

UNICAEN SOLIDAIRE, UNE MARCHÉ CONTRE LES CANCERS FÉMININS

Cette marche, non chronométrée, est constituée d'une boucle à réaliser deux fois sur le campus 1, pour un total de 5 kilomètres. En 2022, la mobilisation a permis de collecter 2 704,30€ reversés à deux institutions engagées dans la lutte contre les cancers féminins : le CHU de Caen Normandie et le Centre de lutte contre le cancer François Baclesse. Rendez-vous le jeudi 19 octobre pour la 2^e édition d'UNICAEN Solidaire !



SOIRÉE ÉVÉNEMENT AUTOUR DE SARAH ABITBOL

Sarah Abitbol, championne de patinage artistique, a subi des violences sexuelles de la part de son entraîneur durant son enfance. Elle livre son témoignage dans un livre publié en 2020, "Un si long silence", puis dans un documentaire du même nom, sorti en 2022. Ce documentaire sera projeté le 8 novembre 2023 à l'université de Caen Normandie et sera suivi d'un débat en présence de Sarah Abitbol et de Katia Palla, avec qui elle a fondé l'association La voix de Sarah, qui lutte contre les violences sexistes et sexuelles dans le milieu sportif.

AGENDA

- **Campus en Fête**
 - 12 septembre sur le campus 2
 - 26 septembre sur le campus 1
- **Semaine européenne du développement durable**
 - *Les algues vertes*, ciné-débat en partenariat avec le Café des images : 19 septembre à l'amphi Daure.
 - *L'odyssée des lueurs*, spectacle en partenariat avec le Syvédac : 20 septembre au PFRS.
 - Partenaires thématiques présents à campus en fête : Syvédac, Les Déraillleurs, Vélisol.
- **Fête de la Science**
 - 4 octobre 2023 : Before de la Fête de la science
 - 13, 14 et 15 octobre 2023 : Le Village des sciences de Caen s'installe sur le campus 2 ! Cet événement phare de la Fête de la science en Normandie, le plus grand événement de culture scientifique sur le territoire, revient avec une programmation riche de plus de 50 animations. Un événement de clôture viendra animer le Village : le dimanche 15 octobre à 17h, le groupe Labotanique donnera la parole aux plantes pour un concert de pop végétale.
- Journée Sport Campus : 12 octobre 2023
- Journée de sensibilisation contre les violences sexistes et sexuelles dans le sport : 16 octobre 2023
- UNICAEN Solidaire : 19 octobre 2023
- **Lutter pour l'élimination des violences faites aux femmes** : novembre 2023
 - Soirée événement en présence de Sarah Abitbol : 8 novembre à l'amphi Daure
 - *Kaléidoscopique*, pièce de théâtre : 21 novembre à la MDE
 - Ciné-débat autour des violences sexistes et sexuelles : 28 novembre à l'amphi Daure
 - *Les femmes dans la maison*, café-débat autour des textes de Leïla Sebbar en partenariat avec le projet Inédi et l'IMEC : 23 novembre à la MDE (lieu à confirmer)
- Colloque international "Recherches participatives : connaissances & reconnaissances" : 22 au 24 novembre
- **Les rendez-vous de l'orientation et de l'insertion professionnelle 2023/2024**
 - Studyrama : 7 octobre 2023
 - Journées du lycéen : 14,15 & 16 novembre 2023
 - Salon de l'étudiant : 1 & 2 décembre 2023
 - Forum Objectif stage emploi · OSE : 14 novembre 2023
 - Journée portes ouvertes à Caen : 3 février 2024
 - Journée portes ouvertes à Alençon, Cherbourg, Saint-Lô : 10 février 2024